

Lorsque, le lendemain, elle remua les cendres, elle aperçut la Sainte Hostie, brillante de blancheur, flottant au sein de la braise, et entourée d'une auréole de rayons. Transportée par le prodige qui s'offrait à ses regards, la pauvre femme plongeait intrépidement sa main dans les flammes, qui la léchèrent sans la brûler, et en retira l'Hostie Sainte, qu'elle déposa avec une pieuse vénération sur un linge blanc. Ensuite, ayant fait appeler le prêtre qui avait administré son mari, elle lui fit part du prodige dont elle venait d'être témoin et des circonstances dans lesquelles ce prodige s'était produit.

La merveilleuse nouvelle se répandit dans Amsterdam avec la rapidité de l'éclair. Le prêtre, confesseur du malade, réunit ses collègues pour réintégrer solennellement et publiquement le Très Saint en l'église paroissiale. Tout le clergé de la ville, revêtu de ses ornements des grands jours de fête, se rassembla à l'endroit où le miracle s'était opéré, et de là, se dirigea en cortège, et accompagné d'une foule innombrable, vers l'église Saint-Nicolas, située sur la plaine de la vieille église.

Après une enquête ecclésiastique, qui dura plusieurs mois, l'évêque d'Utrecht, adressa au clergé d'Amsterdam, un mandement par lequel il autorisait celui-ci à publier en tous lieux les prodiges opérés par le Tout-Puissant. Peu après, le clergé reçut un office propre du Saint-Miracle qui devait être célébré par les prêtres de la cité à chaque anniversaire et pendant toute la durée de l'octave.

En même temps la population résolut d'édifier, à l'endroit où la Toute-Puissance de Dieu s'était révélée d'une manière aussi insigne, un oratoire à l'intérieur duquel on aurait conservé l'âtre où le miracle s'était accompli ; cet oratoire devint et est resté le lieu du pèlerinage vénéré de la Hollande.

Un siècle plus tard, le 24 mai 1452, Amsterdam fut éprouvé par un incendie d'une violence sans égale. La ville tout entière fut ravagée par l'élément destructeur. L'oratoire ne fut pas épargné, au point que quelques bourgeois résolurent de fracturer le tabernacle afin d'en enlever l'ostensoir qui contenait l'hostie miraculeuse. Ils le tentèrent vainement : les outils des forgerons, disent les chroniques du temps, se brisèrent comme des fétus de paille. Le feu acheva son œuvre de destruction, et quand il n'eut plus rien à consumer, que le tabernacle fut réduit en cendres, l'ostensoir avec la sainte Hostie fut trouvé intact dans le brasier et même le voile en soie qui le recouvrait n'avait pas été atteint par les flammes.